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Председатель: г-н Индалесио ЛЬЕВАНО 
(Колумбия).

ПУНКТ 58 ПОВЕСТКИ ДНЯ

Развитие и международное экономическое сот
рудничество {продолжение): 

а) доклад Комитета, учрежденного в соответст
вии с резолюцией 32/174 Генеральной Ассам
блеи

1. Г-н М ИЛЛС (Ямайка) {говорит по-англий
ски): По мнению делегации Ямайки, совершенно 
уместно, чтобы вопрос о работе Комитета, учреж
денного в соответствии с решением Генеральной 
Ассамблеи, с тем чтобы всесторонне обсудить 
вопрос об установлении нового международного 
экономического порядка, был рассмотрен на пле
нарном заседании Генеральной Ассамблеи, по
скольку совершенно ясно, что мы достигли кри
тического момента в рассмотрении этих вопросов 
и должны обратиться к этому органу, чтобы обес
печить поддержку решений, которые были при
няты приблизительно около года назад, и полу
чить политическую поддержку, которая совершен
но необходима для обсуждения и переговоров по 
вопросам глобальных структурных изменений.

2. В начале этого обсуждения мы выслушали 
всеобъемлющее выступление Председателя Коми
тета, учрежденного в соответствии с резолюцией 
32/174 Генеральной Ассамблеи, или Комитета 
полного состава [35-е заседание, пункты 2  — 40], 
и моя делегация хотела бы еще раз поблагода
рить его от имени всего международного сооб
щества за ту работу, которую он проделал. Пред
седатель Группы 77, постоянный представитель 
Туниса, изложил позицию нашей Группы самым 
четким образом, и моя делегация полностью под
держивает его выступление [там же, пункты 
42 — 69].  Моя делегация имела возможность не
однократно говорить о характере и работе Коми
тета полного состава и выражать нашу глубокую 
разочарованность и неудовлетворение в связи с 
отсутствием прогресса. Мы участвовали вместе 
с другими в усилиях, направленных на разреше

ние разногласий, которые препятствовали ра
боте этого органа. Насколько мы понимаем, есть 
все перспективы для того, чтобы давно желаемое 
согласие о функциях Комитета было достигнуто. 
Мы искренне надеемся, что это именно так. По
этому очень важно, чтобы данная Ассамблея рас
смотрела ход обсуждений и переговоров по вопро
су о новом международном экономическом поряд
ке и попыталась бы обеспечить, чтобы консенсус 
по функциям и процедуре имел действительное 
и практическое значение. Вряд ли мы сможем 
поздравить себя, если он только по форме будет 
представдять собой соглашение, а не будет озна
чать начало нового этапа в обсуждениях и пере
говорах, которые действительно впервые будут 
представлять собой согласие всех заинтересован
ных сторон заняться обсуждением всех существу
ющих вопросов, обсудить их и вести конструктив
ные переговоры, а также прийти к практическим 
и ориентирующим на действия выводам. Это сог
лашение должно будет также способствовать то
му, чтобы поставить Комитет в такое положение, 
когда он смог бы оказывать свое авторитетное 
влияние и стимулировать работу различных орга
нов в международной системе, которые занимают
ся конкретными вопросами.

3. Здесь я хотел бы воздать должное Генераль
ному секретарю, а также официальным лицам 
Секретариата Организации Объединенных Наций, 
которые очень многое сделали для того, чтобы 
помочь нам в достижении соглашения.

4. Хотя моя делегация, как и многие другие де
легации, была глубоко разочарована и отнюдь 
не удовлетворена действиями, которые во многих 
случаях препятствовали проведению работы Ко
митета, я должен сказать, что это не вызывает у 
нас большого удивления. Мы признаем, что впол
не возможны были разногласия во взглядах по 
некоторым вопросам, касающимся роли Комитета, 
и что в ходе нашей работы необходимы были 
уточнения. Но совершенно очевидно, что в основе 
всех трудностей было нежелание со стороны 
ряда стран перейти к конкретным переговорам по 
тем вопросам и предложениям, которые стояли 
перед международным сообществом в течение 
ряда лет.

5. Представитель Гайаны в своем выступлении 
[35-е заседание] призвал, чтобы в свете продол
жающихся неудач нынешнего диалога, целью ко
торого является достижение конкретных резуль
татов, мы рассмотрели ценность и действенность 
решений шестой специальной сессии и в основ
ном вопрос о том, чтобы международное сооб-
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щество через систему Организации Объединен
ных Наций могло бы рациональным образом про
вести переговоры по структурным основополагаю
щим изменениям международной экономической 
системы.' Я всегда считал — о чем также говорил 
ранее, — что, до тех пор пока хотя бы одно иЗ 
промышленно развитых государств будет против 
предложения о необходимости таких структурных 
изменений в международной и экономической 
системе, вероятно, все у нас будет оканчиваться 
неудачами и неудовлетворенностью, когда бы мы 
ни сели за стол переговоров в связи с любым 
из этих предложений. Более того, я также считаю, 
что эти разочарования и неудовлетворенность 
будут расти, если по-прежнему будут прибегать 
лишь к риторике, которая создает впечатление, 
будто существует реальное движение вперед в 
отношении принятия основного предложения. 
Фактически мы сейчас и наблюдаем приемы такой 
риторики, особенно в последний год. При отсутст
вии конкретных результатов неизбежно разоча
рование.

6. Именно в свете этих соображений моя делега
ция год назад представила свои замечания в 
отношении того, что неудача Конференции по 
международному экономическому сотрудничест
ву ' была совершенно неизбежной, поскольку та 
кая Конференция, какие бы заслуживающие вни
мания идеи она ни поднимала, представляла со
бой отход от негарантированной предпосылки для 
заранее известного решения.

7. Если мы хотим в настоящее время вступить 
в новую фазу конструктивного обсуждения и пере
говоров, то мы должны это делать в свете пони
мания событий, происходивших в последние че
тыре года. Другие ораторы, выступавшие здесь, 
также пытались пролить свет на этот вопрос. Те
перь совершенно ясно, что были такие, кто не 
согласился с предложениями, выдвинутыми раз
вивающимися странами на шестой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, или считал эти 
предложения ничего не значащими или совершен
но неосуществимыми- на практике. Совершенно 
ясно, что полной неудачей окончилась попытка 
признать далеко идущий политический характер 
требования многих государств, большинство из 
которых долгое время находилось под колониаль
ным гнетом, об установлении новой системы 
международных экономических отношений, при 
которой им гарантировалась бы возможность 
участия в таких отношениях на основе равенства. 
Это требование было неизбежным и логичным 
исходом процесса деколонизации и создания 
политической независимости в соответствующих 
странах.

8. Однако, как бы мы ни сомневались в особой 
форме предложений, которые были сделаны на 
шестой специальной сессии, ценность основного 
политического заявления несомненна и его осу
ществление неизбежно. Этот вопрос не должен уй
ти у нас из поля зрения. Какие бы разочарования

‘ Проходила в Париже 30 мая — 2 июня 1977 года.

ни испытывали мы в настоящее время или в бу
дущем, какое бы сопротивление мы ни встретили, 
моя делегация твердо убеждена в том, что требо
вание таких изменений будет нарастать и что 
справедливость таких изменений оправдывается 
интересами не только развивающихся стран, но 
и всего международного сообщества в целом.
9. Единственный смысл опыта, накопленного нами 
в прошлом году, — в частности в отношении Ко
митета полного состава и соглашения, которое, 
как представляется сейчас, было достигнуто в 
отношении функций Комитета, —заключается в 
том, что все мы сейчас полны решимости стре
миться к переговорам и обсуждениям, касающим
ся нового международного экономического поряд
ка, с тем чтобы были достигнуты соглашения и 
предприняты соответствующие действия для прет
ворения в жизнь таких соглашений. Много труд
ностей встанет перед нами в этом процессе, но, 
если эти трудности будут основаны на реальное- а  
тях конструктивных переговоров, мы можем счи- ^  
тать, что мы добьемся реального прогресса. Это 
будет означать конец ритуального танца в за 
медленном темпе, который мы исполняли в тече
ние четырех лет;
10. Несмотря на неудачи, с которыми мы столк
нулись в ходе работы Комитета, моя делегация 
считает, что за это время мы многое узнали. 
Создание Комитета представляет собой важный 
шаг вперед в организационной структуре системы 
Организации Объединенных Наций, и он помо
жет этой системе внести наиболее ощутимый 
вклад в дело международного экономического 
сотрудничества. Мы видим, что роль Комитета 
требует того, чтобы наши правительства уделили 
конкретное, особое внимание его работе и органи
зовали процесс своей работы и свои обсуждения 
таким образом, чтобы это способствовало работе 
Комитета и других органов Организации Объеди
ненных Наций, которые занимаются вопросом 
установления нового международного экономи- 
ческого порядка.
11. Мы видим, что Комитет должен полностью 
учесть интересы и ресурсы всех элементов сис
темы Организации Объединенных Наций и он 
должен внушить уважение к тем, кто работает 
в этой системе, как к должностным лицам, так 
и к представителям их стран.
12. Но большинство членов моей делегации счи
тают, что мы столкнулись с необходимостью бо
лее широкого общественного осознания вопросов, 
которыми мы занимаемся. Достижение этого дол
жно наложить особую ответственность на пра
вительства, которые должны не оправдываться 
в том, что они не могут действовать вследствие 
того, что их избиратели и законодатели не сог
ласны с тем, чтобы были предприняты какие-либо 
действия, а должны все больше и больше стре
миться к тому, чтобы наши народы все лучше 
понимали реальность глобального экономическо
го сотрудничества.
13. Если мы завершим эту дискуссию в полном 
согласии в отношении функций Комитета полногоDigitized by UNOG LIBRARY
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состава, мы должны также обратить наши уси
лия к более разумному использованию Комитета, 
обращаясь к опыту, который мы приобрели во 
время проведенных совещаний. И мы будем иметь 
право судить по будущим заседаниям Комитета 
о том, действительно ли все страны, и особенно 
промышленно развитые страны, готовы сейчас 
присоединиться к усилиям, направленным на 
установление нового международного экономи
ческого порядка.

14. Г-н НАИК (Пакистан) {говорит по-англий
ски) : Г-н Председатель, я считаю, что мне выпа
ла особая честь впервые выступить здесь, под 
вашим руководством, в качестве постоянного 
представителя Пакистана, по вопросу о развитии 
и международном экономическом сотрудничестве.

15. Делегация Пакистана решительно стремится 
содействовать установлению нового международ
ного экономического порядка посредством диа
лога и сотрудничества. Поэтому мы полностью 
поддерживаем заявление, сделанное уважаемым 
представителем Туниса, Председателем Группы 
77, который выразил желание развивающихся 
стран терпеливо и посредством убеждения содей
ствовать их справедливым целям. Делегация П а
кистана также хотела бы поблагодарить г-на 
Дж азаири, Председателя Комитета полного со
става, представителя Алжира, за сделанный им 
обзор работы Комитета.

16. Вряд ли можно отрицать, что международное 
экономическое сотрудничество испытывает сейчас 
трудности. Наиболее богатые государства озабо
чены сокращением экономического роста, расту
щей инфляцией и безработицей. Перспективы для 
самых бедных стран весьма необнадеживающие 
в результате ограничительных экономических кур
сов, которые проводят развитые страны. Н адеж
ды и ожидания, вызванные призывом щестой 
специальной сессии о создании нового междуна
родного экономического порядка, далеки от 
осуществления. Рещения и рекомендации, приня
тые путем консенсуса на этой сессии, а также 
на седьмой специальной сессии, не были превра
щены развитыми странами в политические дейст
вия. Наоборот, их политика все больше соответ
ствовала негативной тенденции.

17. Диалог между Севером и Югом сейчас зашел 
в тупик. В последний год мы явились свидетеля
ми неудач Парижской конференции, свидетелями 
отсутствия соглашения на возобновленной трид
цать первой сессии Генеральной Ассамблеи 
приостановления переговоров по вопросу об Об
щем фонде, сокращения в реальном выражении 
передачи ресурсов в развивающиеся страны, фак
тического исключения этих стран из торговых 
переговоров по существу вопроса, которые про
водятся на многосторонних торговых переговорах 
в рамках ГАТТ, принятия все расщиряющейся 
протекционистской торговой политики развитых

 ̂ См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи,
тр идцать первая сессия. Пленарные заседания,  108-е и
109-е заседания.

стран, направленной главным образом на экспорт 
развивающихся стран, свидетелями застоя в 
международной валютной реформе, в области 
перестройки мировых промыщленных структур и 
в области передачи технологии.

18. Несмотря на этот печальный опыт, развиваю
щиеся страны стремились продолжать диалог с 
промышленно развитыми странами через Комитет 
полного состава. К сожалению, по причинам, ко
торые хорошо известны. Комитет не смог выпол
нить ни одной из обязанностей, которые были на 
него возложены согласно резолюции 32/174 Гене
ральной Ассамблеи. Хотя Комитет и стремился 
к соглашению в рамках своего мандата, работу, 
по существу, не удалось продвинуть вперед.

19. Сейчас неподходящее время для полемики, 
но необходимо четко заявить, что отсутствие 
результатов в Комитете было вызвано отсутствием 
политической воли со стороны развитых стран, 
направленной на проведение серьезных и дейст
венных переговоров по основным вопросам, свя
занным с отнощениями между развитыми и раз
вивающимися странами.

20. Сейчас лучще всего смотреть в будущее, а не 
в прощлое, лучще рассматривать переговоры меж
ду Севером и Югом не как испытание силы, а как 
испытание солидарности. Поэтому моя делегация 
со своей стороны не принимает к сведению сове
ты тех, кто полагает, что развитые страны не 
считают себя больще обязанными продолжать 
переговоры о новом экономическом порядке с 
развивающимися странами.

21. Продолжение сохранения тупика не будет 
отвечать интересам ни развитых, ни развиваю
щихся стран. Если существующие тенденции со
хранятся, мировая экономика будет испытывать 
опасность того, что от нынешнего спада она 
перейдет в состояние глубокой депрессии. Послед
ствия этого для развитых стран будут более 
серьезными, чем для развивающихся стран. М еж
дународное экономическое сотрудничество, а бо
лее точно, стимулирование экономического спроса 
и потребления развивающихся стран, является 
в конечном счете важной предпосылкой для ожив
ления мировой экономики. Мы считаем, что раз
витые страны осознали, что это единственный 
выход из нынешних экономических трудностей.

22. Трудности в отношении мандата Комитета 
полного состава привели к некоторому преодоле
нию состояния застоя в отношениях между Се
вером и Югом. Именно по этой причине руково
дитель делегации Пакистана в своем выступлении 
на Ассамблее 4 октября" [21-е заседание] подчерк
нул наше стремление достичь разумного компро
мисса в этом вопросе. Поэтому мы благодарны 
за то, что разногласия между двумя сторонами 
по этому вопросу были разрешены и внимание 
сейчас может быть обращено к диалогу по су
щественным проблемам.

23. Мы все знаем, что это за проблемы. В кратко
срочной перспективе должны быть предпринятыDigitized by UNOG LIBRARY
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усилия для осуществления недавнего соглашения 
в рамках Совета по торговле и развитию отно
сительно ретроспективного пересмотра долговых 
обязательств самых бедных стран [см. А133115, 
часть вторая, приложение / ] ,  чтобы удвоить 
официальную помощь на развитие в последующие 
два года; чтобы привести к массовой передаче 
ресурсов в развивающиеся страны; чтобы бороть
ся с протекционистскими мерами, предпринимае
мыми развитыми странами; чтобы разработать 
глобальную торговую компенсационную схему и 
провести новый раунд торговых переговоров, ко
торые будут специально посвящены проблемам 
развивающихся стран. В промежуточном плане 
требуются структурные изменения в международ
ной валютной системе, а также в структуре ми
рового промышленного развития. В долгосрочной 
перспективе сотрудничество в целях развития 
должно привести к новым концепциям глобально
го планирования и справедливого экономич'еского 
роста и развития.

24. Эти вопросы, мы полагаем, будут напряжен
но обсуждаться в течение следующих 18 меся
цев. Ожидается, что Конференция для ведения 
переговоров по Общему фонду ® вскоре возобно
вит свою работу. Пятая сессия ЮНКТАД состо
ится в следующем году. Подготовка новой 
Международной стратегии развития должна на
чаться в 1979 году. Конференция Организации 
Объединенных Наций по науке и технике в целях 
развития также будет проведена в этот период. 
Все эти совещания завершатся специальной сес
сией Генеральной Ассамблеи по экономическому 
сотрудничеству, которая запланирована на 
1980 год.
25. Я считаю, что все мы должны посвятить себя 
активному и позитивному участию в этих перего
ворах. Необходимо вновь подтвердить, что между
народное сообщество может выжить только при 
сотрудничестве, основанном на равенстве. Основ
ные интересы развитых и развивающихся стран 
сходны. Эти общие интересы должны быть вопло
щены в практические программы и мероприятия 
по сотрудничеству, чтобы можно было создать 
равноправную экономическую систему для мира 
и процветания всех народов. Будем надеяться, 
что возрождение желания провести диалог, про
явленное здесь во время этих прений, явится 
отправным пунктом на пути к подлинному всемир
ному экономическому сотрудничеству во имя 
развития.

26. Г-н КОМАТИНА (Югославия) {говорит по- 
английски) : Министр иностранных дел Югославии 
уже поздравлял вас, г-н Председатель, в своем 
заявлении на общих прениях [7-е заседание] 
с избранием на пост Председателя Генеральной 
Ассамблеи. Позвольте мне добавить к этому свои 
личные поздравления и заверить вас в полном 
сотрудничестве югославской делегации в осущест
влении ваших ответственных функций.

® Конференция Организации Объединенных Наций для 
ведения переговоров по Общему фонду в соответствии с 
Комплексной программой сырьевых товаров.

27. Я не намереваюсь рассматривать ни мотивы 
и причины, которые мешали Комитету по новому 
международному экономическому порядку нор
мально функционировать, ни настоящее состоя
ние переговоров между развитыми и развиваю
щимися странами. Они достаточно известны. Моя 
делегация имела возможность сослаться на это, 
так же как и на ответственность за  существующее 
положение дел, во время прений во Втором коми
тете. Однако я хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что не различные толкования мандата и методов 
работы Комитета или предполагаемая неспособ
ность Организации Объединенных Наций или 
международного сообщества в целом являются 
причиной трудностей. За этой ситуацией скры
вается недостаток готовности произвести измене
ния в существующих международных экономичес
ких отношениях, что является единственным пу
тем в преодолении кризиса мировой экономики. 
Ощущается также недостаток уверенности в цент
ральной роли Генеральной Ассамблеи в отноше-( 
НИИ комплексной идентификации и решения нако
пившихся проблем. И, в конце концов, имеется 
в виду отказ от признания эволюции мира, что 
неизбежно требует существенной демократизации 
международных отношений, а также настоятель
но требует создания новой системы международ
ных политических и экономических отношений.
28. Желание и воля преодолеть трудности были 
высказаны большинством делегаций, которые 
участвовали в общих прениях. Министр иностран
ных дел Югославии также подчеркнул в этой 
связи необходимость создания уже на этой сес
сии условий для нормальной работы Комитета 
в рамках его мандата.

29. Такое желание было также подтверждено в 
ходе неофициальных контактов и консультаций. 
У нас создается впечатление, что спорные во
просы, касающиеся толкования мандата Комите
та, будут решены удовлетворительно. Мы хотим 
надеяться, что существует истинное желание 
преодолеть нынешнюю ситуацию. Однако разно
гласия, которые мы ликвидируем таким путем, 
будут иметь лишь относительное значение, если 
Комитет не в состоянии продолжить свою рабо
ту в следующем году и сделать конкретный вклад 
в переговоры по наиболее важным вопросам. 
Есть еще время, чтобы принять необходимые ре
шения и решительные меры, с тем чтобы иметь 
возможность представить на специальной сессии 
в 1980 году позитивный итоговый документ, ко
торый восстановит доверие на переговорах и 
позволит сессии сделать истинный вклад в соз
дание нового международного экономического 
порядка.
30. Нет сомнения, что был потерян целый год в 
переговорах между развитыми и развивающими
ся странами. Поэтому наша ответственность и 
наши действия должны быть направлены на пре
одоление этой ситуации и предотвращение ее 
повторения в следующем году.
31. Разногласия и недоразумения, которые воз
никали в отношении роли и мандата Комитета,Digitized by UNOG LIBRARY
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не должны отвлекать наше внимание от реаль
ных проблем международных экономических 
отношений. Характер и масштаб этих вопросов, 
так же как и последствия, которые возникнут, 
если они не будут разрешены, требуют сегодня 
поисков новых путей, другой структуры и соот
ветствующих рамок, которые, вероятно, обеспе
чат решение этих проблем.

32. Нет сомнения, что эти проблемы могут быть 
решены только на основе создания нового между
народного экономического порядка, который мо
жет предоставить соответствующие условия для 
более быстрого развития развивающихся стран 
и для международного экономического сотруд
ничества, основанного на равенстве.
33. Мы не должны питать иллюзии, что вопросы 
такой важности, как проблемы развития и меж
дународного экономического сотрудничества, 
могут быть решены путем временных, частичных 
и паллиативных мер. Тем, кто отстаивает такой 
путь, должно быть ясно, что в этом случае проб
лемы не будут разрешаться, а будут только от
кладываться, накапливаться и усугубляться.
34. В этой связи я хочу обратить внимание на 
тенденцию неоправданного затягивания решения 
различных проблем под различными предлогами. 
В одном случае мы сталкивались с тенденцией 
сокращения переговоров и сведения их к про
стому, общему обмену мнениями без обязательств 
и перспектив, как будто мы рассматривали эти 
проблемы впервые; в другом случае внимание 
обращалось на необходимость более тщательного 
рассмотрения проблем, как будто они не были 
достаточно рассмотрены в различных аспектах 
и как будто они не фигурировали в повестке дня 
на протяжении нескольких десятилетий. В треть
ем случае обсуждение ориентировано на метод 
принятия решений, в то время как отрицалось 
то, что было согласовано ранее, и смешивались 
методы согласования точек зрения со способами 
их принятия, как будто не существовало уста
новленной практики или правил процедуры. В чет
вертом случае необходимость избежать дублиро
вания в переговорах использовалась в качестве 
предлога, хотя мы хорошо знаем роль каждого 
механизма. И последствием, если не подлинной 
целью всего этого, является лишение диалога 
подлинного существа и превращение его в само
цель. В то же время решения по существенным 
вопросам, касающимся мировой экономики в це
лом, принимаются в закрытых группировках или 
в узком кругу самых мощных в экономическом 
отношении стран. Не закрывая глаза на ком
плексный характер проблем и не оспаривая чьих- 
либо добрых намерений, мы не можем освобо
диться от сложившегося у нас впечатления, что 
такая практика прежде всего направлена на то, 
чтобы скрыть отсутствие политической воли, 
отсутствие стремления перейти от слов к делу и 
предпринять конкретные действия.
35. Такая практика должна быть запрещена. 
Мы находимся на этапе конкретных переговоров, 
и нам необходимы конкретные решения. Откла

дывание приведет к дальнейшему ухудшению 
положения в мировой экономике; поэтому про
цесс ускоренного развития развивающихся стран 
замедляется, в то время как мы стоим перед 
увеличивающимся риском ухудшения отношений, 
а также перед риском конфронтаций, что не может 
отвечать интересам какой-либо страны.

36. Одним из мотивов того, что развивающиеся 
страны проявили инициативу в создании Коми
тета по новому международному экономическому 
порядку, явилось ускорение процесса глобально
го политического обсуждения, переговоров и 
принятия выводов в отношении ключевых вопро
сов международных экономических отношений. 
По этой причине в мандате делается упор на 
необходимость для Комитета помогать, обеспе
чивать и содействовать — при помощи своих 
полномочий как центрального органа Генераль
ной Ассамблеи — усилиям, направленным на 
преодоление трудностей, которые, возможно, 
могут возникнуть в различных технических орга
нах, и, таким образом, облегчить и ускорить 
процесс переговоров и достижение взаимопони
мания.

37. Во многих отношениях в будущем году мы 
столкнемся с подлинными и разнообразными 
проблемами. Предстоит ряд важных международ
ных встреч, таких как пятая сессия ЮНКТАД и 
Конференция по науке и технике в целях разви
тия. Нам предстоит также серьезная работа в 
связи с разработкой новой Международной стра
тегии развития на предстоящее десятилетие и 
подготовкой к Конференции по новым и возоб
новляемым источникам энергии.

38. Все эти совещания являются продолжением 
усилий, постоянно предпринимаемых для реше
ния проблем мировой экономики и международ
ных экономических отношений. Уверенность в 
том, что все вопросы могут быть решены путем 
переговоров, может быть укреплена только на 
основе позитивных результатов, достигнутых в 
ходе таких переговоров. Если такие результаты 
не будут достигнуты, то мы столкнемся с серь
езными последствиями.

39. Следовательно, первоочередные цели в ра
боте этого Комитета в будущем году не должны 
совпадать с первоочередными задачами этого 
года. Действительно, они определенно будут дру
гими. Необходимо в соответствующее время до
биться по ним соглашения, когда будут также 
составлены программа работы Комитета и рас
писание заседаний.

40. Мы надеемся, что все факторы явятся пока
зателем истинной политической воли решить эти 
проблемы. Если этого не будет, то никакой орган, 
никакой механизм, независимо от его состава и 
ориентации, включая и Комитет по новому между
народному экономическому порядку, не смогут 
выполнить свою роль и задачи.

41. Наличие политической воли в поиске необхо
димых решений серьезных проблем было и оста
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ется единственным условием, обеспечивающим 
прогресс на пути к новым международным эко
номическим отношениям в мире. Именно это и 
является целью диалога, который должен найти 
решение путем глобального подхода, а не путем 
изолированных или частичных мер. Проблемы так 
назрели для решений, что, возможно, нет другой 
области международных отношений, где были бы 
созданы более благоприятные условия для дости
жения реальных решений, которые могут эффек
тивно содействовать международному сотрудни
честву, основанному на равенстве, открыть новые 
перспективы для развития мировой экономики и 
в конечном счете расширить основу разрядки на
пряженности, усилить действия по устранению 
центральных моментов кризисов и решить клю
чевые международные проблемы. Д ля этого нуж
но намного больше, чем просто декларации. Не
обходима политическая воля всех стран для 
осуществления действий, поскольку это связано 
с нащей общей ответственностью. Фактически 
проблемы такого масштаба не могут решаться 
по-другому. Это необходимая предпосылка для 
укрепления мира и общей безопасности. Следо
вательно, это является важнейшей политической 
задачей всего международного сообщества.

42. Г-н ТЬЕМЕЛЕ (Берег Слоновой Кости) 
(говорит по-французски): Очень хорошо, что 
наша Ассамблея вновь рассматривает на пленар
ных заседаниях проблему развития и междуна
родных экономических отношений. Но как мы 
можем рассматривать эту проблему, не задавая 
вопроса о важной концепции, лежащей в основе 
экономических отношений между странами в ны
нешнем мире?

43. Действительно, тогда как события в мире 
до второй мировой войны характеризовались 
идеей силы государств со всеми вытекающими 
отсюда последствиями, идеей, которая превали
ровала над всеми другими соображениями, а 
именно господство одного государства над дру
гим, эксплуатация, подчинение и порабощение, — 
после крушения фашистского гитлеровского ре
жима родилась надежда на свободу, достоинство 
и самоопределение народов, которая повлекла 
за собой вопрос о том, какие политические и 
экономические отношения существовали до ф а
шистского режима. Политическое освобождение 
стран от иностранного господства повлекло за 
собой как логическое следствие необходимое 
утверждение новых экономических единиц.

44. Организация Объединенных Наций, которая 
играла и продолжает играть первоочередную роль 
в поисках политической свободы, не могла не 
содействовать этим усилиям, направленным на 
экономическое и социальное развитие стран, по
лучивших полный суверенитет. Начиная с 60-х 
годов, тогда, когда большинство государств по
лучали суверенитет, международная Органи
зация объявила первую Международную страте
гию развития [см. резолюции 1710 (XVI)  и 1715 
(XVI)] .  Но фактически о чем шла речь? В основ
ном это был вопрос о рассмотрении внутренних

и международных мер, которые при их осушест- 
влении могли бы привести к приемлемым темпам 
роста для так называемых развивающихся стран, 
с тем чтобы они могли в лучшем случае сохра
нить тот разрыв, который отделяет их от наибо
лее развитых в экономическом отношении стран. 
Таким образом, предусматривались минимальные 
темпы роста валового национального продукта 
этих стран, что должно было повлиять на раз
личные секторы экономической деятельности — 
на финансовую помощь развитых стран разви
вающимся странам и соответствующие дополни
тельные меры, призванные, насколько это 
возможно, сделать приемлемым сосуществование 
между двумя экономическими зонами нашего 
мира.

45. Несмотря на эти усилия, предпринятые меж
дународным сообществом, основные тенденции 
мировой экономики продолжают усиливаться, и, 
предельно упрощая ситуацию, можно сказать, 
что богатые становятся еще богаче, а бедные 
влачат жалкое существование. Кажется, что че
ловечество обречено на страдания, две трети 
человечества получают меньше 25 процентов 
всех мировых продуктов, в то время как остав
шаяся треть получает 75 процентов. Второе Д е
сятилетие развития Организации Объединенных 
Наций положило начало более трудной работе, 
но мало надежды на то, что события, которые 
отмечались, будут изменены.

46. Потребовался кризис на сырьевые товары в 
1973 и 1974 годах, который в четыре раза поднял 
цены на нефть и дал переоценку кризиса на все 
другие товары, для того чтобы государства поня
ли, что, несмотря на разницу между доходами 
и уровнем жизни, они все находятся в одном по
ложении и, если что-то влияет на одно государ
ство, это влияет на всех. Таким образом, было 
сделано ошеломляющее, даже ослепляющее от
крытие о существовании взаимозависимости. По- 
скольку эра завоеваний и исключительной пре- 
рогативы силы прошла, государства должны 
согласиться на диалог между двумя различными 
частями света.

47. Декларация и Программа действий, приня
тые на шестой специальной сессии [резолюции 
3201 (3-V I) и 3202 (3-У1)],  и резолюция, при
нятая на седьмой специальной сессии Генераль
ной Ассамблеи [резолюция 3362 (3-VI1)],  а так
же Хартия экономических прав и обязанностей 
государств [резолюция 3281 (XXIX)] ,  принятая 
в 1975 году международной Организацией, из
лагают принципы восстановления международных 
экономических отношений на основе справедли
вости, равенства и уважения интересов всех 
партнеров.

48. Результаты нового международного эконо
мического порядка должны отвечать всем за 
конным чаяниям народов всех стран — больших 
и малых, богатых и бедных. Нет необходимости 
затрагивать элементы этого нового порядка, по
скольку они достаточно полно обсуждались.Digitized by UNOG LIBRARY
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49. К сожалению, ход первых встреч, где бы они 
ни происходили — в рамках этой Организации 
или вне ее, — не дали результатов в реальной 
перестройке процесса. СЗбещания быстро забы
лись, а надежды не оправдались. Переговоры 
превратились в процедурные ссоры’ и академи
ческие дискуссии, которые были далеко отодви
нуты от действительных намерений нашего на
рода.

50. Складывается впечатление, поскольку вол
нение в связи с кризисом прошло, что нет ни
какой опасности и что мы можем спокойно со
хранять между государствами экономическую 
структуру, которая была разработана до настоя
щего времени.

51. Мы обязаны задать вопрос, учитывая зиг
заги в направлении переговоров: имеется ли еще 
политическая воля для осуществления процесса 
перестройки?

52. Можем ли мы быть удовлетворены существу
ющим положением, от взрывной силы которого 
никто не может спастись? Можем ли мы безна
казанно откладывать рассмотрение вопросов, 
существенных для нового экономического поряд
ка, от одного совещания до другого, от одного 
форума до другого и, в особенности, от одного 
года до другого?

53. Такая проблема стоит сегодня перед нами. 
Рамки переговоров и дискуссий существуют. 
Они созданы в рамках высшего органа нашей 
Организации, а именно Комитета полного соста
ва, которым руководит, с большим тактом и пре
данностью делу, наш брат Идрисс Джазаири, 
которому мы хотели бы здесь воздать должное. 
Этот орган является наиболее подходящим для 
выполнения основных обязанностей Организации 
Объединенных Наций в том, что касается прове
дения переговоров по международным экономи
ческим вопросам.

54. Наблюдать и контролировать осуществление 
решений и соглашений, которые явились резуль
татом переговоров, связанных с установлением 
нового международного экономического порядка, 
дать необходимый толчок для разрешения труд
ностей в переговорах и содействовать продол
жению работы, обеспечить форум для ускорения 
и облегчения решения нерешенных вопросов — 
все это является существом мандата Комитета, 
согласно резолюции 32/174 Генеральной Ассамб
леи.

55. Действительно, этот мандат является доста
точно ясным, чтобы избежать любых трудностей 
толкования, избежать любого риска дублирова
ния или совпадения. Любой прогресс, достиг
нутый в определенном органе, должен быть от
мечен с удовлетворением Генеральной Ассамб
леей. Смогут ли Конференция ЮНКТАД, Эконо
мический и Социальный Совет, Комитет полного 
состава и другие органы дополнять друг друга 
таким образом, чтобы специальная сессия в 
1980 году была в состоянии пожинать все плоды.

семена которых мы посеяли, а не превратилась 
в простое повторение шестой и седьмой специ
альных сессий?

56. Делегация Берега Слоновой Кости, учитывая 
все сомнения, хочет пожелать, чтобы диалог 
между Севером и Югом действительно был диа
логом, где мы будем стремиться к взаимопони
манию и где могут быть найдены взаимоприемле
мые решения. Мы единодушно отвергли конфрон
тацию 1974 года, так как мы поддерживаем 
конструктивный и истинный диалог, который 
должен привести к установлению нового между
народного экономического порядка. Я призываю 
государства-члены идти этим путем; он не легок, 
но это путь, который может привести нас в бе
зопасную гавань с наименьшими потерями.

57. Берег Слоновой Кости разделяет судьбу 
всех стран — членов Группы 77, позиция которых 
была так блестяще охарактеризована здесь г-ном 
Местири из Туниса. Мы искренне надеемся, что 
тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи 
будет способствовать возобновлению диалога 
между Севером и Югом, ликвидировав искусствен
ные процедурные вопросы, выработав подходящие 
рамки для переговоров по принципиальным эле
ментам нового международного экономического 
порядка и, в частности, подтвердив единодушную 
политическую волю членов нашей Организации, 
развитых и развивающихся стран, независимо 
от их социально-экономической системы. Д а 
вайте разработаем конкретные меры, для того 
чтобы остановить опасный курс, по которому идет 
наш мир, страдающий от неравенства и неспра
ведливости.

58. Моя страна всецело стремится способствовать 
развитию мирных отношений между государства
ми и будет, отдавая все силы и имеющиеся в ее 
распоряжении средства, какими бы ограничен
ными они ни были, участвовать в этом всемир
ном стремлении к справедливости и счастью.

59. Г-н НИЗАМУДДИН (Индия) {говорит по- 
английски): Вопрос, который мы сейчас обсуж
даем, касается не только необходимости про
должения существования Комитета полного 
состава, который Ассамблея учредила в прошлом 
году; он также связан с вопросом политической 
воли многих развитых стран, направленной' на 
то, чтобы устранить несоответствия в нынешней 
международной экономической системе. Дилемма, 
которая стоит перед будущим Комитета, является 
лишь одним из симптомов более глубокой бо
лезни, влияющей на международные экономи
ческие отношения.

60. Развитые страны были озабочены кратко
срочными мерами для решения постоянно стоя
щих перед ними проблем застоя и безработицы. 
В этом процессе они стремились пренебречь по
следствиями таких мер для развивающихся стран. 
Они также проявили мало энтузиазма для пол
ного осуществления обязательств, которые с 
готовностью были приняты ими на различных 
форумах Организации Объединенных Наций.
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61. Страны с развитой рыночной экономикой не 
смогли найти постоянных решений своих соб
ственных экономических проблем, и это, несом
ненно, способствовало неопределенности в по
исках решений более крупных и более неотложных 
проблем развивающихся стран. Развивающиеся 
страны были вынуждены пойти на жертвы и 
взять на себя более тяжелое бремя в осуществле
нии необходимых экономических корректив.

62. Еще в 1961 году развитые страны приняли 
обязательство в рамках Программы действий 
ГАТТ^ не создавать новых торговых барьеров 
против импорта из развивающихся стран. Это 
обязательство было вновь неоднократно под
тверждено в последующие годы. И, несмотря 
на это, за последние несколько лет развитые 
страны навязали развивающимся странам ряд 
ограничительных двусторонних соглашений, 
касающихся импорта именно тех сырьевых това
ров, в отношении которых у развивающихся 
стран выявились конкурентные преимущества. 
Протекционизм приобретает все большую под
держку в развитых странах, и все чаще можно 
слышать высказывания в его пользу.

63. Развитые страны не выполняют своих обя
зательств относительно того, чтобы на торговых 
переговорах с развивающимися странами осу
ществлять принцип преференций и невзаимности, 
записанный в разделе 4 программы ГАТТ, а также 
различные решения ЮНКТАД и Международной 
стратегии развития на десятилетие 70-х годов 
[резолюция 2626 (XXV)] .  Вместо того чтобы 
использовать многосторонние торговые перего
воры ГАТТ для улучшения доступа экспорта 
развивающихся стран на рынки развитых стран, 
участники переговоров используют их для уза
конения различных уклонений от своих обяза
тельств.

64. Сейчас полностью прекращены какие бы то 
ни было серьезные обсуждения в отношении 
того, как поставить столь необходимый поток 
ресурсов в развивающиеся страны на постоянную 
и надежную основу. Идеи, которые выдвигались 
до сих пор, остаются неосуществленными по той 
причине, что они непрактичны. Цель предостав
ления 0,7 процента валового национального про
дукта в качестве официальной помощи на цели 
развития, в отношении которой развитые страны 
взяли обязательства по Международной страте
гии развития, сейчас повсеместно игнорируется. 
Основные развитые страны возражают даже про
тив самой концепции установления целей и опре
деления временных рамок для их осуществления.

65. Переговоры почти по всем основным вопро
сам, связанным с перестройкой международной 
экономической системы, остаются без движения. 
Развитые страны, вместо того чтобы дать столь 
необходимый импульс переговорам и привести
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ИХ к успешному завершению, ведут бесплодные 
дискуссии по процедурным и организационным 
вопросам.
66. Отмечается явное отсутствие политической 
воли со стороны промышленно развитых стран 
в деле решения вопросов, по которым в настоя
щее время ведутся переговоры, и в деле осуще
ствления согласованных мер, включенных в Стра
тегию второго Десятилетия развития Организа
ции Объединенных Наций и в Декларацию и 
Программу действий по созданию нового между
народного экономического порядка.

67. В этих условиях, даже если Комитет полного 
состава снова начнет свою работу, не ясно, будет 
ли он служить целям, ради которых он был соз
дан.

68. Комитет был учрежден в прошлом году, и 
это было горячо одобрено. Ожидалось, что он 
будет функционировать в качестве высшего ор
гана Организации Объединенных Наций по кон
тролю, наблюдению и поддержанию хода пере
говоров по основным международным вопросам 
на всех форумах Организации Объединенных 
Наций. Однако в отношении нынешней ситуации 
можно с сожалением констатировать, что об
суждения, проведенные за последний год, не 
помогли Комитету достичь в своей работе над
лежащего уровня. Отсутствие согласия даже по 
процедурным вопросам функционирования Коми
тета отражает нежелание основных развитых 
стран начать процесс осуществления необходи
мых структурных изменений в мировой экономике 
и международных экономических отношениях.

69. Однако несколько обнадеживает тот факт, 
что в результате консультаций, которые были 
проведены до сих пор, возможно. Комитет во
зобновит осуществление своих функций на осно
ве консенсуса, достигнутого на его последней 
сессии, проведенной в сентябре. Но это даст 
возможность устранить лишь процедурные труд
ности и все еще не позволит нам решать во
просы по существу. В прениях по этому вопросу 
на данной Ассамблее мы можем лишь призвать 
наших партнеров из развитых стран продемон
стрировать свою политическую волю стремиться 
к результатам и добиться действенного прогресса.

70. Основная задача Комитета будет заключать
ся в том, чтобы поддержать ход ведущихся пе
реговоров на других форумах по вопросам, кото
рые были полностью рассмотрены на техническом 
уровне, но которые для их окончательного уре
гулирования требуют принятия решений на вы
соком политическом уровне. Д ля того чтобы Ко
митет эффективно выполнил свои функции, он 
должен иметь в своем распоряжении очень 
чувствительный и надежный инструмент наблю
дения за прогрессом на других форумах и регу
лярного предоставления информации об этом 
прогрессе Комитету полного состава, который 
затем сможет сделать обзор по переговорам там, 
где возник тупик, устранять его на политическом 
уровне, с тем чтобы прийти к согласованнымDigitized by UNOG LIBRARY



37-е заседание — 17 октября 1978 года 41

выводам. Комитет имеет полное право ожидать 
подобного вклада от своего собственного секре
тариата. Наша делегация поэтому надеется, что 
к следующей сессии Комитету будет обеспечена 
компетентная техническая поддержка Секрета
риата, который должен подготовить документ с 
характеристикой нынещнего этапа переговоров 
по основным вопросам, с определением аспектов, 
по которым переговоры зашли в тупик, и с чет
ким изложением позиции различных групп стран 
по разным аспектам. После этого на основе та 
кого исследования и анализа можно было бы 
провести обсуждение в Комитете.

71. Комитет сможет также обсудить новые во
просы, которые могли бы быть затем переданы на 
соответствующие форумы для последующего под
робного рассмотрения. Одним из примеров, кото
рый в этой связи могла бы привести моя делега
ция, является вопрос связи — одно из очень 
немногих средств, которое может поставить по
мощь на цели развития на автоматическую и 
гарантированную основу. Сейчас, когда создан 
новый объем специальных прав заимствования и 
когда они распределяются между государст
вами — членами МВФ, разве не время возобно
вить обсуждение этой связи на соответствующих 
форумах? Комитет полного состава мог бы с 
полным основанием обратить внимание этих 
форумов на этот важный вопрос. Комитет, ко
нечно, не должен выполнять работу других орга
нов, но он не должен от них отмежевываться, 
и ему следует дополнять их работу, предлагая 
новые идеи и комментируя в общем направлении 
охват и соответствие работы на этих форумах.

72. Мы должны также серьезно рассмотреть 
вопрос о том, должен ли Комитет полного сос
тава, когда это необходимо, получать помощь 
более мелких органов, представляющих раз
личные группы и интересы. Такое мероприятие 
могло бы быть использовано в качестве эф
фективного форума для оказания давления и 
для стимулирования и поддержания прогресса в 
переговорах. Конечно, Комитет должен сам при
нимать решения в отношении мелких рабочих 
групп, которым будет поручена задача форму
лирования проекта выводов и соглашений по 
индивидуальным вопросам, переданным им 
Комитетом.

73. Моя делегация надеется, что рассмотрение 
этого вопроса Ассамблеей на ее пленарных засе
даниях придаст новый импульс работе Комитета 
и обеспечит успех этой работы. И, прежде все
го, моя делегация верит, что вскоре мы явимся 
свидетелями практического проявления полити
ческой воли основных развитых стран, направ
ленной на то, чтобы добиться практического и 
конкретного прогресса по отдельным нерешенным 
вопросам. Иначе не будет никакого реального 
оправдания продолжению существования и ман
дата Комитета полного состава, который породил 
у многих развивающихся стран большие надежды 
и ожидания, которые столь мало оправдались.

74. Перед тем как я завершу свое выступление, 
я хочу выразить искреннюю признательность 
моей делегации г-ну Джазаири, Председателю 
Комитета полного состава. С самого начала мы 
были уверены, что его вклад в работу Комитета 
будет значительным. Мы полностью признаем, 
что возникающий консенсус в отношении роли 
Комитета во многом стал возможен благодаря 
г-ну Джазаири, и мы очень рады присоединиться 
к другим делегациям и выразить нашу искреннюю 
благодарность за его неустанные и целенаправ
ленные усилия.

75. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ [говорит по-испански): 
Сейчас слово предоставляется представителю 
Доминиканской Республики, который будет вы
ступать в качестве председателя группы лати
ноамериканских государств.

76. Г-н ЭСКУА ГЕРРЕРО (Доминиканская 
Республика) [говорит по-испански) : Наше при
сутствие на этой трибуне вызвано двумя причи
нами. Во-первых, мы разочарованы отсутствием 
понимания по вопросу, который вызывает у нас 
озабоченность, отсутствием понимания между 
теми странами, которые присутствуют на этом 
пленарном заседании, но мы также проявляем 
оптимизм. Мы полагаем, что у нас есть еще вре
мя для создания основы согласия в отношении 
необходимости нового международного экономи
ческого порядка.

77. Конечно, ликвидацию больших противоре
чий, которые разделяют страны в области раз
вития, отложить нельзя. Это было признано 
Генеральной Ассамблеей, когда в 1961 году было 
провозглашено Десятилетие развития Органи
зации Объединенных Наций [резолюция 1710 
(XVI)] .  Десяти лет было недостаточно для 
достижения столь желанной цели, и снова в 
соответствии со статьей 55 Устава Организация 
Объединенных Наций продлила этот период, 
провозгласив второе Десятилетие развития на 
70-е годы.

78. Прошедшие годы показали, что существую
щее различие между развитыми и развивающи
мися странами преодолеть было нельзя без не
которого изменения международного экономиче
ского порядка. Если бы у нас сохранилась такая 
же экономическая система на международном 
уровне, различия продолжали бы расти и до
стигли таких масштабов, когда они представля
ли бы угрозу международному миру.

79. Учитывая все это, шестая специальная сес
сия Генеральной Ассамблеи в 1974 году приняла 
Декларацию и Программу действий по установ
лению нового международного экономического 
порядка. В этой Декларации [резолюция 3201 
(5 -Г /)] все государства обязались работать и 
предпринять срочные действия для:

«...установления нового международного эко
номического порядка, основанного на справед
ливости, суверенном равенстве, взаимозави
симости, общности интересов и сотрудничествеDigitized by UNOG LIBRARY
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всех государств, независимо от их социально- 
экономических систем, который должен устра
нить неравенство и покончить с ныне сущест
вующей несправедливостью, позволить ликви
дировать увеличивающийся разрыв между 
развитыми и развивающимися странами и 
обеспечивать все более быстрое экономическое 
и социальное развитие в мире и справедливость 
нынешнему и грядущим поколениям...»

80. После принятия на своей двадцать девятой 
сессии Хартии экономических прав и обязан
ностей государств, что создало благоприятные 
условия для установления нового международ
ного экономического порядка, эта Ассамблея 
на своей седьмой специальной сессии приняла 
резолюцию 3362 (5-УП), в которой устанавли
ваются конкретные меры для развития междуна
родного экономического сотрудничества.

81. В этой резолюции предусматривается созыв 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи в 
1980 году для оценки достигнутого прогресса в 
отношении установления нового международного 
экономического порядка, создание Комитета пол
ного состава, которому было поручено, помимо 
прочего, дать необходимый' импульс для преодо
ления трудностей, которые возникли в перегово
рах по экономическим вопросам.

82. Как хорошо известно, едва Комитет полного 
состава собрался на свое первое заседание, как 
возникли трудности, которые вынудили его прер
вать свою работу. По-видимому, некоторые пола
гали, что этот Комитет является таким органом, 
который не сможет достигнуть своих окончатель
ных целей.
83. Действительно, одним из критических заме
чаний было то, что он не является эффективным, 
поскольку, как утверждалось, обсуждение важ 
ных экономических проблем не могло проводиться 
вне политического контекста, который их опре
деляет, и, кроме того, утверждалось, что это 
приведет лишь к дублированию работы, проводи
мой другими органами Организации Объединен
ных Наций по изучению экономических вопросов.

84. Этот довод не относится к данному случаю, 
ибо, как ясно заявил представитель Ямайки от 
имени Группы 77, Комитет был создан в связи 
с необходимостью;

«...в какой-либо международной организацион
ной структуре, в центральном органе, который 
имел бы право объединить различные, имеющие 
отношение к этой проблеме элементы, с тем 
чтобы продвинуться вперед по пути создания 
справедливой и равноправной международной 
экономической системы путем установления 
нового международного экономического по
рядка- \см. А138134, часть вторая, приложе
ние В, пункт 1].

85. Еще большее сожаление вызывает то, что 
работа Комитета полного состава была прервана 
из-за некоторых умозрительных и семантических 
утверждений, которые, какими бы сложными они

ни казались, всегда легко понять, если проявить 
добрую волю и желание в достижении решения.

86. Как я сказал ранее, тот факт, что мы собра
лись здесь, указывает на то, что в настоящее 
время происходит что-то неблагополучное, и мы 
считаем, что мы не только судим о поведении 
Комитета полного состава, но также проверяем 
решимость, желание каждого из нас добиться 
изменений. Мы должны спросить себя ясно и 
прямо; заинтересованы ли мы в международном 
сотрудничестве с целью развития народов мира?

87. Мы должны осознать, выполнили ли мы 
взятые на шестой и седьмой специальных сессиях 
Генеральной Ассамблеи обязательства работать 
настойчиво в направлении установления нового 
международного экономического порядка.

88. Мы должны спросить себя; все ли мы сде
лали для того, чтобы покончить со всеми фор
мами иностранной оккупации, расовой дискрими
нации, апартеида, с колониальным и неоколони- 
альным, а также иностранным господством и 
эксплуатацией? Мы должны спросить себя; все 
ли мы сделали для того, чтобы принять на меж
дународном уровне меры, необходимые для лик
видации дефицита продовольствия; все ли мы 
сделали для улучшения торговых отношений раз
вивающихся стран и для ликвидации их торгово
го дефицита; избежали ли мы протекционизма, 
который создают некоторые страны в ущерб на
шему производству, устраняя тем самым не
справедливость?

89. Мы должны спросить себя; удалось ли нам 
улучшить международную валютную систему, 
добиться индустриализации развивающихся стран 
и передачи им технологии, необходимой для 
развития? Наконец, мы должны спросить себя; 
смогли ли мы принять и выполнить полностью 
Хартию экономических прав и обязанностей 
государств?

90. Если мы не выполнили этих обязательств и 
если мы действительно серьезно стремимся к 
миру и развитию народов, то нам следует рас
каяться, но только чтобы это было не просто 
признанием своей вины; это должно включать в 
себя твердую решимость способствовать дости
жению таких идеалов.
91. Я считаю, что сейчас неподходящее время 
для упреков и обвинений, ибо это привело бы 
лишь к углублению разногласий. Мы считаем, 
что настало время для примирения, для еще 
большего осознания, время, когда мы должны 
быть последовательными и претворять наши на
писанные и сказанные слова в конкретные дей
ствия, ибо мы не можем говорить о правах чело
века без социальной справедливости, и не будет 
равенства между государствами или равных воз
можностей для развития до тех пор, пока люди 
умирают от голода и им отказано в праве на 
человеческое достоинство.

92. Мы не хотели бы, чтобы наши слова рас
ценивались лишь как выражение гуманизма илиDigitized by UNOG LIBRARY
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сочувствия. Наша точка зрения заключается в 
том, что независимость стран, как это было за 
явлено в данной Ассамблее, будущее каждого 
народа зависит от будущего всех других народов. 
Вот почему установление нового международного 
экономического порядка является долгом всех 
государств мира, выполнение которого не должно 
более откладываться.
93. Следует покончить с прошлыми недопонима
ниями и в духе совместных усилий стремиться 
к решению проблем, являющихся актуальными, 
с тем чтобы не сожалеть об этом в будущем.

94. Наконец, от имени моей делегации и Группы 
латиноамериканских государств я хотел бы поз
дравить Председателя Комитета полного состава 
г-на Идрисса Джазаири в связи с тем, что он 
весьма эффективно руководил работой данного 
Комитета.
95. Г-Н ЛАЙ ЯЛИ (Китай) {говорит по-китай
ски): Китайская делегация с вниманием выслу
ш ала заявления, сделанные на 35-м заседании 
г-ном Джазаири, Председателем Комитета пол
ного состава, г-ном Местири, выступившим от 
имени Группы 77, а также представителями не
которых других стран. Мы поддерживаем изло
женную в их заявлениях позитивную позицию 
в отношении Комитета полного состава.
96. По инициативе развивающихся стран преды
дущ ая сессия Генеральной Ассамблеи приняла 
резолюцию 32/174, в соответствии с которой был 
учрежден Комитет полного состава. Этот Коми
тет имеет очень широкий мандат, как это изло
жено в резолюции. Мандат Комитета, по нашему 
мнению, прежде всего заключается в том, чтобы 
начать серьезные переговоры по главным вопро
сам существующих международных экономиче
ских отношений, с тем чтобы принять решения 
и содействовать установлению нового между
народного экономического порядка. Мы все 
отметили, что борьба за изменение старых меж
дународных экономических отношений наталки
валась на ряд препятствий после шестой и 
седьмой специальных сессий Генеральной Ассам
блеи. В свете такой ситуации развивающиеся 
страны, стремясь к укреплению своего единства 
в борьбе во всех аспектах, считают необходимым 
подчеркнуть неотложность переговоров относи
тельно установления нового международного 
экономического порядка в рамках системы ООН 
при непременном условии равного участия 
всех стран в принятии решений для достижения 
прогресса и признания основной роли Генераль
ной Ассамблеи Организации Объединенных Н а
ций в этом деле. Именно для того, чтобы удов
летворить общие потребности развивающихся 
стран, был образован Комитет полного состава. 
Это важный шаг вперед, направленный на пре
одоление трудностей и на содействие скорейшему 
выполнению резолюций, принятых шестой и 
седьмой специальными сессиями Генеральной 
Ассамблеи. Делегация Китая поддержала эту 
инициативу развивающихся стран и приняла 
активное участие в работе Комитета.

97. Прошел почти год со времени начала работы 
Комитета полного состава. Если все заинтере
сованные стороны искренне стремятся начать 
переговоры и решить главные международные 
экономические вопросы. Комитету следует до
биться большего прогресса. Однако реальность 
оказалась совершенно противоположной. Сверх
державы не только не позволили Комитету до
биться какого-либо соглашения по таким сущест
венным вопросам, как передача ресурсов, но 
также выдвинули косвенные вопросы и постоянно 
осложняли выполнение мандата Комитета, и в 
результате этого Комитет вынужден был прер
вать свою работу. Люди не могут не помнить 
о том факте, что сверхдержавы намеренно соз
давали трудности уже на последней сессии Ге
неральной Ассамблеи, когда проект предложения 
о создании Комитета полного состава был пред
ставлен развивающимися странами. И лишь бла
годаря постоянным усилиям развивающихся 
стран сверхдержавы неохотно согласились с ним. 
После этого они подняли вопрос о мандатах, 
который ставился все снова и снова, что было 
направлено на уменьшение роли Комитета без 
какой-либо существенной основы. Одна сверх
держава делала оговорки того или иного рода в 
попытке превратить Комитет в дискуссионный 
клуб, который не смог бы выполнять свои зада
чи. Другая сверхдержава придерживалась более 
тонкой тактики создания препятствий и саботажа 
работы Комитета. Выступая на словах «в под
держку» Комитета, на самом деле она подрывала 
его работу. Под тем предлогом, что необходимо 
«избежать дублирования в работе с другими 
организациями» и что «Комитет должен в первую 
очередь служить подготовительным органом спе
циальной сессии в 1978 году», эта сверхдержава 
пыталась фактически лишить Комитет его жиз
ненно важной роли проведения переговоров и 
принятия резолюций, и таким образом этот 
форум существует лишь в названии.

98. Всем ясно, что, хотя прения по Комитету 
полного состава в основном касались процедур, 
в конечном счете этот вопрос относился к тому, 
в какой степени содействовать установлению 
нового международного экономического порядка 
или выступать против него. Эта борьба не связана 
с какими-то случайными явлениями. Она явля
ется отражением борьбы антиэксплуатации с 
эксплуатацией, антиконтроля с контролем в 
нынешней международной экономической сфере. 
В основном в результате обструкции сверхдержав 
не был достигнут какой-либо реальный прогресс 
по важным переговорам в отношении изменения 
международных экономических отношений после 
последней сессии Генеральной Ассамблеи. В з а 
стое находятся переговоры по таким важным 
вопросам, как комплексная программа сырьевых 
товаров. Общий фонд, передача ресурсов, меж
дународная валютная реформа, ослабление и 
устранение задолженности развивающихся стран 
и улучшение условий для передачи технологии. 
Все это связано с тем фактом, что в прошлом 
году сверхдержавы ни в чем не изменили своюDigitized by UNOG LIBRARY
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упорную позицию по защите старого и противо
поставлению ему нового международного эконо
мического порядка.

99. Недавно министры иностранных дел стран 
Группы 77 приняли декларацию [А1331278, при
ложение] , которая выявляет основные препят
ствия на пути установления нового международ
ного экономического порядка и которая содержит 
многие разумные предложения и замечания. Дек
ларация еще раз подчеркивает общее желание 
стран «третьего мира» придерживаться единства, 
общих принципов и упорства в борьбе, а также 
решение способствовать новому международному 
экономическому порядку, укрепляя их всеобщее 
самообеспечение путем экономического и техни
ческого сотрудничества между развивающимися 
странами. Делегация Китая решительно поддер
живает эту декларацию.

100. В настоящее время Группа 77 предприняла 
новые усилия, с тем чтобы позволить Комитету 
полного состава вновь активизировать свою 
деятельность. Но реальный прогресс в работе 
Комитета в основном зависит от того, насколько

можно заставить сверхдержавы изменить свою 
позицию и продемонстрировать свою активность.

101. Несмотря на то что путь к созданию нового 
международного экономического порядка явля
ется долгим и трудным, мы верим, что, до тех 
пор пока страны «третьего мира» действуют 
сплоченно, объединяя все силы, которые могут 
быть объединены и могут настойчиво вести 
интенсивную и широкую борьбу, они будут пре
одолевать все трудности и обструкции, доби
ваться изменений, благоприятных для разви
вающихся стран в международной экономической 
области, и вносить значительный вклад в уста
новление нового международного экономического 
порядка. Как развивающаяся социалистическая 
страна Китай будет сотрудничать со странами 
«третьего мира», сотрудничать со всеми страна
ми, которые истинно поддерживают новый между
народный экономический порядок и вносят общие 
усилия в обеспечение борьбы по разрушению ста
рого и установлению нового в международных 
экономических отношениях.

Заседание закрывается в 16 час. 50 мин.
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